

Cabezas Fernández, Marta y Vega Solís, Cristina (Coords.). *La reacción patriarcal. Neoliberalismo autoritario, politización religiosa y nuevas derechas.* Bellaterra, 2022. ISBN: 978-84-18684-44-9. 410 páginas.

Ángeles Ramírez Fernández

Universidad Autónoma de Madrid (España) ✉ 

<https://dx.doi.org/10.5209/inf.90605>

Si esta reseña la hubiera comenzado hace algunos meses, probablemente la habría enfocado desde una perspectiva diferente, y, sobre todo, sería recibida también desde otro lugar, sin duda más confortable y quizás más *académico* – en el mal sentido- por parte del feminismo y de las feministas.

¿Qué ha cambiado desde la publicación de este libro? Que se han hecho realidad algunas de las proyecciones que las autoras – y especialmente las editoras- realizaban. Después de las elecciones municipales y autonómicas de 2023 en España, la extrema derecha y sus aliados, comienzan a poner en marcha – de manera coherente- algunas de las políticas que se derivaban de sus discursos. Asistimos incrédulas a la desaparición de consejerías y concejalías de igualdad, y a una batalla lingüística y por tanto, cultural, para nombrar las violencias machistas, que ahora pasan a nombrarse incluyendo el término familia, en diferentes formatos.

En este punto, en el que el pánico moral ya no es tal y lo que era una amenaza de la extrema derecha contra las mujeres y el feminismo se ha convertido en una realidad política y social, hay algunas preguntas que nos podemos hacernos desde el feminismo: ¿el tema de género es realmente central en estas ideologías o se usa como una estrategia provisional? ¿Hay diferencias entre estas extremas derechas en lo que se refiere al feminismo? ¿Cómo tienen lugar las alianzas con la religión, tanto católica como evangélica? ¿Se trata simplemente de una reacción contra el feminismo por parte de la extrema derecha o tiene un alcance mayor? ¿qué puede hacerse desde el conocimiento y el activismo feminista y qué enseñanzas se pueden obtener?

Este libro, editado por Marta Cabezas, profesora de la Universidad Autónoma de Madrid y Cristina Vega, profesora-investigadora de Flacso Ecuador, ambas parte del espacio de investigación feminista la Laboratorio, intenta responder a algunas de estas cuestiones a partir de trece artículos, resultado de investigaciones en distintos lugares de América Latina (Brasil, Cuba, Ecuador, Costa Rica) y Europa (Hungría, Polonia, Italia y España). Incluye además análisis estructurales con perspectiva regional amplia, así como una amplia introducción que sitúa conceptualmente la temática.

El libro analiza el lugar del género (o más bien de la *generofobia*) en la reacción patriarcal, a partir del análisis de este ecosistema reaccionario en sus diferentes dimensiones. En este espacio de ideología y prácticas de las nuevas derechas, el género ocupa un lugar central. El feminismo es el enemigo, como expresa tan bien esa fotografía de Vox, el partido ultraderechista español, del verano de 2023, donde el símbolo feminista, junto con otros, aparece cayendo dentro de la papelera; el cartel quería ser una metáfora – aunque ya no lo es- de lo que pasará con ministerios, unidades, consejerías o concejalías de igualdad, una vez que la extrema derecha se hace con el poder y logra negociar con la derecha, cuyas prácticas políticas responden cada vez más a esa “lepenización de los espíritus” largamente anunciada.

Es importante considerar que no se habla de un partido o partidos, sino de un espacio, de un ecosistema, como afirman las autoras: redes, movimientos, campañas, que inciden o que atraviesan en la esfera pública y las instituciones. Van construyendo así un nuevo sistema de valores, de regímenes de verdad y de justicia, que invierten lo legítimo con un lenguaje aparentemente democrático e incluso de defensa de la democracia. Estos grupos rechazan el *género*- que se identifica como una especie de dictadura de la desigualdad – y por extensión, el feminismo, como su artífice, situándolo como el enemigo a combatir y estableciendo alianzas con el neoconservadurismo religioso, en sus diferentes versiones. La cuestión es si la *generofobia* es una estrategia política de las nuevas derechas, que en realidad esconde o hace de cortina de humo para temas más relevantes y acuciantes. Pero a esta idea, las editoras oponen otra, y es que las cuestiones del

¹ Esta expresión se comenzó a usar en Francia, “lepenisation des esprits” en los años 90, para caracterizar un proceso por el cual el sentido común se iba acercando cada vez más a las ideas que defendía Jean-Marie Le Pen, líder del Front National, el partido ultraderechista francés. Se comenzó a aplicar para referirse a la inmigración.

género y la sexualidad le sirven de plataforma a estos grupos, usándolas para buscar adeptos y tejer alianzas, por ejemplo, con la iglesia. Es decir, que el tema del género en las nuevas derechas no sería un mero asunto coyuntural o secundario, sino que se podría afirmar que el anti-feminismo forma parte de su esencia. Por otra parte, la cruzada anti-género de estas corrientes conservadoras y ultraderechistas no puede leerse sólo en términos de reacción, porque constituye mucho más, es un proceso amplio de desdemocratización y por supuesto, de recambio de las élites.

El libro, además de contener toda esta información y referencias, proporciona marcos conceptuales y empíricos para reflexionar sobre muchas otras cuestiones, especialmente las que ponen en relación el feminismo con estas nuevas derechas. Fija además las bases para pensar sobre las herramientas que hay en el feminismo – como conocimiento y como acción- para confrontar con esas nuevas construcciones y cosmovisiones, antiguas y a la vez modernas, de las nuevas derechas, con respecto a las mujeres.

Las elecciones generales de julio de 2023 en el estado español han proporcionado un respiro coyuntural a la amenaza de la extrema derecha contra las mujeres, que quizás pueda servir para preguntarnos desde el pensamiento feminista por qué las mujeres apoyan movimientos que van contra sí mismas y cómo podemos conceptualizar y contestar este tipo de procesos. Aprovechemos este tiempo para abordar la situación desde el conocimiento, leyendo y aprendiendo con este texto de obligada lectura para activistas y académicas.